
1 
 

《与神同行》 

神说话的目的（2） 
 

 

今天我们要看的经文，是在加 1:11-17，经文这样说：“弟兄们，我告诉你们，我素来所传的

福音，不是出于人的意思，因为我不是从人领受的，也不是人教导我的，乃是从耶稣基督启

示来的。你们听见我从前在犹太教中所行的事，怎样极力逼迫残害神的教会，我又在犹太教

中，比我本国许多同岁的人更有长进，为我祖宗的遗传更加热心。然而那把我从母腹里分别

出来，又施恩召我的神。既然乐意将祂儿子启示在我心里，叫我把祂传在外邦人中，我就没

有与属血气的人商量，也没有上耶路撒冷去，见那些比我先作使徒的，惟独往亚拉伯去，后

又回到大马色。” 

 

我们说，当神向人说话的时候，神总有特别的心意和目的在其中。神从来不说笼统或无意义

的话，祂也不用模稜两可的语气，让我们摸不着头脑。相反的，神总是清晰的，直接的，将

祂的心意显明。当神向人说话的时候，一般来说，神怀有三个目的，这是对每一个人都适用

的。当我们明白神向我们说话的目的之后，我们就必然会更留心，更专注。不管我们在什么

场合，透过什么途径听见神的信息，我们都知道神这三个目的是非常清楚的。 

 

神向人说话的头一个目的，我们上一次已经看过了，就是神要我们明白真理，掌握真理，以

致我们能够把真理化作我们的思想，使我们能够从神的角度去看事物。如果我们要掌握真

理，要明白真理，我们就得用心去听，要全神贯注的去吸收，一点也不放松，不是左顾右盼

的随便听听。 

 

上一次我们已经谈过，有两种听道的人，一种是“被动的聆听者”，他们到教会去，或者是

在家里听电台节目，又或者是收看电视节目，只是满足于听的过程。有时候，如果他们觉得

不动听，或者不合他的口胃，他们就会不集中精神，任由脑海里天马行空的四处游荡，所以

即使是听后也没有任何东西留在思想中。 

 

另一种是“主动的聆听者”，他们非常积极，充满期待和渴望，预备了自己的圣经、笔和笔

记本，要渴望听见圣经的真理，渴望神向他们的心灵说话，渴望在聚会中遇见神。他们渴望

对圣经有新的发现，所以很留心的听，心无杂念，而是进入神的话语中，在必要时还会即使

向神作出回应和决定。他们离去的时候，必然是满载而归，因为神要满足这颗飢渴的心灵，

使他所愿的得以知足。他们渴望对圣经有更深入的认识，不愿意停留在现今的地步，他们渴

望挑战，也希望得到造就和建立，有神话语的鼓励和提醒，因为这是他们的生命所需要的。

这些就是主动的聆听者。弟兄姐妹到底我们是那一类的聆听者呢？我们对神的话采取什么态

度呢？ 

 

如果我们对神真的有如飢如渴的心，如果我们真的渴望认识神，渴望神满足飢渴的心灵，我

们不会计较时间，因为我们不想错失任何机会，错失神向我们说的话。所以，神向人说话的

头一个目的，是要人明白真理。 

 

第二个神向人说话的目的，是要人效法真理。明白真理是一回事，但是效法又是另一回事。

神渴望塑造我们，使我们的生命能够活出真理。而真理的其中一个功效，就是能够改变人的

生活，使我们更像基督。我们若是甘心接受神的塑造，真理就会作我们的引导，教导我们该

怎样行，激励我们效法基督的生命。 
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我们如果要效法真理，首先就必须明白真理，认识真理，这个次序是不能颠倒的。首先是明

白，然后才到效法。如果我们持之以恒，不断的学习，又把所学的应用在生活中，我们的生

命，自然会有改变，自然会渐渐变成主的形象，这是假以时日就可以看见的果效。神能够用

祂的话来模造我们，使我们像祂。罗 8:29不是说，神的目的，是要我们效法祂儿子主耶稣

的模样吗？而神要我们达成这个目的，其中所用的工具，就是祂的话。 

 

我们明白真理，吸收真理，然后行在真理之中，不但是明白圣经的事实，熟悉一些圣经人物

的故事，或者是知道一些圣经的原则，我们更要让真理影响我们的思想和生命，好让我们能

把真理活现出来。事实上，有些人很熟悉圣经，他们有很多机会研究圣经，甚至是背诵其中

的经文，了解到圣经的来龙去脉，从旧约到新约许多事情，他们都认识得很多，背圣经也背

得很流畅，但如果不去实践，不去遵守，也对他们无益。圣经无法使他们的生命，模成主的

形象。 

 

我们看罗 12:1-2，保罗在这里说：“所以弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作

活祭，是圣洁的，是神所喜悦的，你们如此事奉，乃是理所当然的。不要效法这个世界，只

要心意更新而变化，叫你们察验何为神的善良，纯全可喜悦的旨意。”这是什么意思呢？保

罗说，我们的心意要更新而变化，我们的心意怎样才能够更新而变化呢？其实这正是神真理

所发出的功效。我们有神的真理，我们吸收神的话，然后我们的思想就自然会更新，因为吸

收真理能够让我们的思想和真理融合，达成一致，神的道慢慢就会成我们的思想，我们就能

够自然而然的用神的角度来看事物，来评估事物了。 

 

如果我们凡事都能够从神的角度去看，明白神的心意，和神的心意相连一致，我们不但内心

获得了更新，我们所表现出来外在的生活，也自然会有所不同，因为人是里外一致的，我们

有怎样的心思，自然就有怎样的表现。耶稣基督住在我们里面，圣灵在我们里面要结出祂的

果子来，我们的生命自然就会有所改变，成为像主一样的生命。里面改变得越多，外表所活

出来的就必然会更不相同，那不是装作或模仿得来的，乃是生命自然的流露，是骗不了人

的，所谓有诸于内而形诸于外，那是生命的表现。 

 

比方说，有人得救了，领受了神的生命，很多人都渴望他的灵命能够有快速的进步。只要他

努力追求去认识真理，又顺服圣灵的管治，他的灵命自然会有明显的长进，他的外表，态度

和行为自然会让周围的人看见，信主之后的他跟信主之前是不一样的。他们不但灵命长进，

更被神使用，生命充满了意义和价值。当然，成长需要时间，初信的人，就好像初生的婴孩

那样，很幼嫩，需要多喝奶，才能成长。你会看见，大部份初信的基督徒，对神的话都是如

飢如渴的，他们都是主动的聆听者，都是充满着期待和渴望去听道的，他们要明白圣经，而

且要把真理实践在生活中。 

 

要明白真理并不容易，要实践在生活中更是另一回事，一点不容易。但是，神却清楚告诉我

们，祂在创世以前所定的旨意，就是要我们模成像主基督的模样，所以我们得朝这个方向前

进，先是明白神的话，继而是效法神的话，让神的话改变我们的生命，使我们像主基督，我

们更新自己的心思意念，与神的思想达成一致。当我们明白神的话之后，我们要对神的话作

出回应，要接受神所给的挑战，要向神作出委身和承诺，这是作为基督徒所不可缺少的。 

 

我们必须向神作出回应，我们是接受神的话，还是拒绝？如果我们拒绝，我们就是说，我不

要这真理。但如果我们接受，我们就是承认这个真理，而且我们要依着真理去行，效法真

理，要和真理达成一致，这是生命模成像主的途径方法。我们很羡慕有些基督徒，生命很像

主，别人一看就可以知道他们的身份来，因为充满了基督的香气。但是我们要知道他们所付
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出的努力和心志，他们是在明白了主的道之后，马上付诸实行，这样假以时日才成为今天人

人羡慕的生命的。神的心意，是要我们效法祂儿子主耶稣基督的模样，而神所用的工具，就

是圣经。 

 

保罗在提后 1:5说：“想到你心里无伪之信，这信是先在你外祖母罗以，和你母亲友尼基心

里的，我深信也在你的心里。”这里保罗写信给提摩太，讲到提摩太的生命，其实得天独

厚，因为有他外祖母罗以和母亲友尼基的影响，他们都是信靠和跟从神的人，给提摩太留下

了美好的榜样，这两个人的生命，都对提摩太造成深远的影响。一个是外祖母，一个是母

亲，两位女性都同样明白真道，而她们又让真道在他们的生命中发挥作用。 

 

友尼基因为看见母亲罗以的榜样，看见福音在她母亲身上发生这么大的功效，所以跟着去相

信和投入，而友尼基自己的生命再传给下一代，就是提摩太，提摩太的生命也直接受到了影

响。他们三代都获得了神的恩典，生命也直接得到了神话语的影响，这真是一个很好的榜

样，让我们看见神的话怎样影响一个人的生命，而一个人的生命又是怎样影响着另一个人的

生命。所以，单是明白真道是不够的，还要被主的话得着，活出，去实践，还要去效法，让

圣经成为我们生活的座右铭，让我们的生活和圣经的教训达成一致。 

 

我们来看雅 1:23-25，雅各在这里说：“因为听道而不行道的，就像人对着镜子看自己本来的

面目，看见，走后，随即忘了他的相貌如何。惟有详细察看那全备使人自由之律法的，并且

时常如此，这人既不是听了就忘，乃是实在行出来，就在他所行的事上，必然得福。”雅各

在这里讲到了两种对真理有不同回应的人，一种是听了走了，随即忘了；但另一种乃是听了

之后，决志把所听的实行出来。神就因此改变他们，塑造他们，使他们的生命像主。弟兄姊

妹，我们不必介意自己对真理认识不多，只要我们将所明白的道实行出来，我们的生命自然

会经历奇妙的大改变，我们的灵命自然会有快速的增长。那些一味听道而不行道的人，其实

是没有得到丝毫益处的，因为生命不会因为听了道而获得改变，只有行道的人，生命才能够

有所改变。 

 

神向人说话的第三个目的，就是要我们去传讲真理，与人分享。神不满足我们只明白真理，

即使我们将真理实践出来，效法真理而行，生命有所改变了，神依然不满足，因为只是关乎

我们个人的生命和获益而已，与扩展天国还差一段距离。因此神向人说话的第三个目的，就

是要我们去把神的信息传开，跟人分享，这是很重要的，也是神向我们所怀的期望和心意。

我们不但要明白，这是最初步的，我们也不但去实践真理，让神透过真理去改变我们的生

命，使我们像主，我们还要踏出最后一步，就是去传扬真理，把我们所认识，所明白的真

理，与他人分享。 

 

当然，这三个目的的次序，是不能调换的。我们如果不明白真理，就不能去实行，更不要说

去传扬，所以认识和明白真理，是头一步。有了认识和明白之后，就要自己先去实行，最后

才是把真理传开，与他人分享。我们要去告诉别人，神到底是怎样的，耶稣基督到底在我们

的生命中作了何事，我们要将耶稣的好处与他人分享，要引领别人也归到耶稣名下。 

 

这其实正是基督徒灵命成长的过程，我们要先明白真理，继而将真理实践出来，让生命有改

变，之后才去为主传扬真道，这是神在我们身上完整的计划，要我们明白，效法和传扬。到

底我们是不是一个明白神心意，尊重神心意，又愿意神的心意获得满足的人呢？主耶稣有一

群跟从祂的门徒，祂花了三年多的时间栽培他们，和他们朝夕相处，言教身教，让他们认识

祂，听祂的教训，观察祂的生活。 
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到耶稣离开地上的时候，祂不忘把一个伟大的使命交给门徒，这大使命不但是给当时的门

徒，也包括给后来每一个信耶稣，作耶稣门徒的人，包括了你和我在内。我们绝不能让所学

的道，停在我们这里，乃要去跟别人分享。耶稣在太 28:19-20说：“所以你们要去，使万民

作我的门徒，奉父子圣灵的名，给他们施洗。凡我所吩咐你们的，都教训他们遵守，我就常

与你们同在，直到世界的末了。”这是一个带条件的应许，所应许的就是“主必常与我们同

在，直到世界的末了”，但条件就是“我们要去传扬福，以及教导人认识和遵行神的话”。凡

符合这条件的，这应许就实现在他们身上，主的同在就必然是一生一世的。 

 

主耶稣知道我们无法靠自己的能力，去实践主的大使命，因为这使命是非常艰巨的，所以祂

赐圣灵给我们，圣灵与我们一起同工，加给我们力量，我们才可以做成主差我们去的。所以

徒 1:8说：“但圣灵降临在你们身上，你们就必得着能力，并要在耶路撒冷，犹太全地，和

撒玛利亚，直到地极，作我的见证。”主耶稣吩咐门徒要留在耶路撒冷，直到圣灵降临在他

们身上，得着神的能力，才出去为主传扬福音。弟兄姊妹，神的心意，不是要我们只停留在

明白圣经，或者是实践圣经的阶段，我们还要出去，为主传扬真道。 

 

其实，三样都是重要的，我们要一生追求认识神，明白真理，而效法真理也是重要的，这样

的生命才能影响别人。不然的话，我们只是增加头脑的知识，但实践上，生命却发挥不了影

响力。我们的生命有了改变，这是别人都能看见的事实，也成为最有力的见证，吸引人也来

相信耶稣，愿意追求真理。我们传扬真理，这当然包括“口传”，但却不限于口传，更包括

我们的生活方式，我们的态度，我们个人的经历，我们整个的生命。 

 

当我们跟别人说，“这就是发生在我生命里的事，我这么信，结果就是这样。”一个活生生的

例子就显现在他们眼前，不由得他们否认。神要是在我身上作这奇妙的工，也必然能够同样

在你身上作同样奇妙的工。今天，我们熟悉很多真理，我们几乎每天都有机会听，但是我们

抱着什么心态去听道呢？我们对神的话语又有没有积极的回应和承诺呢？ 

 

要知道，我们传扬主的道不是孤军作战的，因为主与我们一起前去，圣灵成为我们随时的力

量和指引，我们唯一的责任就是去传而已，果效怎样是神来负责的。我们负责撒种，其他的

工作神自然会看顾和完成。一个依从神话语生活的人，他生活的各方面都必然会受到影响。

不论是工作，是经济，是家庭，是人际关系，是个人的爱恶等，都必然受到神话语的影响。

惟有这样，我们整个人才能够得到如此彻底的改变，是神亲自作成的工。 

 

弟兄姊妹，你今天处在哪一个阶段呢？还是从未开始过追求圣经，只满足于得救就算呢？我

们对神话语有追求的心吗？追求认识神和明白真理，是我们一生的目标吗？我们有废寝忘食

的去渴慕神的话，不眠不休的要去明白神的道理吗？还是我们只等空余的时间，偶而才翻一

下圣经呢？我们的心愿能决定我们可以明白多少神的话，这要看我们是个主动的聆听者，还

是个被动的聆听者。我们是筛选过神的话，才决定要不要去遵从，还是我们一明白，就急不

及待的要去实践出来呢？ 

 

有些人多有机会听真理，有些人机会较少，但不要紧，这不影响我们对神的追求和渴慕，只

要我们知道多少，立即去实行，我们的灵命自然会成长，一点一滴累积下来，就已经很有收

获了。只怕我们只处在明白的阶段，从来没有决心去遵行，怕付代价，也怕真理对我们有太

多的要求，所以我们不太愿意实行真理。然后，我们有去传扬真道吗？我们有和别人分享我

们所信的基督耶稣吗？我们是闭口不言的呢？还是我们忠于主的大使命，把握机会去传扬福

音，领人归主呢？ 
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不要以为传福音只是全职作传道的人的工作，又或者是奉派到海外的宣教士的人的专利，其

实不是。每一个跟从主信奉主的人，都在这大使命中，不管我们愿不愿意，都是接受了这大

使命，接受了主的托付，我们将来要向主交账。因为神把我们拯救回来，神不是只要我们享

福，神更是要求我们去扩展祂的国度，去宣扬祂的圣名，让我们明白主的使命，明白扩展神

国度的重要，也乐意负起责任，尽力宣扬天国的福音。直到今天，依然有许多地方的人，没

有听闻福音，不明白真道，我们还要加把劲，努力的实践主的大使命。 

 

不论我们身处的环境怎样，都是神美意的安排。祂要使用我们去作祂传福音的工具，去见证

祂和传扬祂。若是我们面对艰难和困境，我们可以向神祷告。诗 31:1-5，大卫这样说：“耶

和华阿，我投靠你，求你使我永不羞愧，凭你的公义搭救我。求你侧耳而听，快快救我，作

我坚固的磐石，拯救我的保障。因为你是我的巖石，我的山寨，所以求你为你名的缘故，引

导我，指点我。求你救我脱离人为我暗设的网罗，因为你是我的保障。我将我的灵魂交在你

手里，耶和华诚实的神阿，你救赎了我。” 


